

年末年始の新生活運動実践調査

生活改善講座

わらぶとんの作り方

寝心持のよい

だいたい良かつた —年末年始の新生活運動—

★

市3郡3南城田浦公民館がアンケート

(A) 新正月にどれだけ統一されたか?
完全に行われた
大体行われた
低調だった
全然行われなかつた

(B) 門松をやめて国旗を掲げる事がどうだけ実行されたか?
完全に行われた
大体行われた
低調だった
全然行われなかつた

(C) 回礼や宴会はどれ位自粛されたか?
大体よかつた
やゝよかつた
低調だつた

(D) 贈答品の往来はどうだつたか?
全然ない模様
大体なくなつた
少しなくなつた
従来どおりであった
(回答なし)

(E) 県新生活運動協議会の提唱した年末年始の新生活運動の四つの実践項目(①門松はやめて国旗を揚げましよう②贈答はやめて貯蓄にしましよう③回礼、宴会はやめて、

「今年の正月には醉パライが見あたらなかつた」とよく云われます。門松も根松を使つた家はあまり見当らず、玄関には日の丸の旗が朝風にはためいていました。

まことに「新生活運動」にふさわしい年末年始だつたとは、皆さん方の一致した感想でしよう。

では、どの程度この「年末年始の新生活運動」が実践されたのでしよう?

芦北郡田浦村の公民館では、城南三市三郡二四の公民館にアンケートを出して、この実践の足あとを集計されましたので御紹介しましょう。

家庭で楽しく過しましよう④
お正月は新正月だけにしましたか?
よう。はどれ位周知徹底しましたか?
完全に徹底した
大体徹底した
全然徹底しなかつた
(回答なし)
2
0 0 14 8

★その他、感想の欄を読んでみます

と、各市町村の公民館や婦人会の活動が、この運動推進の大きな原動力となつていることがうかゞわれます。即ち

★公民館や婦人会で国旗を持たない家庭を調べて、その購入をあつせんしたり(八代・千丁・田浦)そ

の商店の旗ざおが品切れになつてしまつた(八代)とか。

★宮原町公民館では、三年までは簡素化の意味で、会費一〇〇円の名刺交換会を行つていたが、やはり弊害があるので昨年から廃止し三〇円の申込金で、年賀郵便を用いた紙上名刺交換会を行つたが、参加者が前よりもドツとふえて公民館は軒手古舞。

★水俣市も名刺交換会をやめて、やはり申込金三〇円で連名の印刷物をつくり、各家庭に配布したとか。更に徹底した処では、球磨郡錦村では名刺交換会を全然やめて、

お知らせ

第二回熊本県新生活運動実績発表大会が、きたる二月十八日(火)、熊本市内七ヶ所の各会場で開催されます。

この大会では新生活運動実践部門別にその運動の展開状況や問題点が討議研究されますが、参加者は、新生活運動関係者、公民館、婦人団体、青少年団体など、四〇〇名程予定されています。

家庭だけの静かな正月を呼びかけたということです。

とにかく家庭中心の「ヨカ正月だつた。」というものが各市町村の感想ですが、中には忘年会や宴会、回礼が、特に官公庁、団体、学校で旧態依然と行われていたという手キビシイ批判や、表面ではわからないが、贈答品のやりとりをやめようというよびかけが最も徹底していないという感想もチラホラ。

然し、昨年にくらべて格段の自粛ぶりだつたというのが一致した見方です。これもやはり殆んど全部の市町村で十一月頃から「年末年始の新生活」について、公民館、婦人会、青年団、町村議会、学校などが寄合つて話し合いを進めた事が、成功の大きな要因となつているようです。又、それだけ県民の皆さんが積極的に「新生活運動」の実践に努力して居られる事を無言のうちに物語ついているわけです。

仕立方は

程度で、糸代が両方合せて三拾円程度です。わらは手持ちの物を利用にすれば、現金支出は僅かで、厚みも三寸から三寸五分程度の温い敷ぶとんが出来るわけです。布は手持ちの物を継ぎ合ひをやめようといひかけが最も徹底していないという感想もチラホラ。

然し、昨年にくらべて格段の自粛ぶりだつたというのが一致した見方です。これもやはり殆んど全部の市町村で十一月頃から「年末年始の新生活」について、公民館、婦人会、青年団、町村議会、学校などが寄合つて話し合いを進めた事が、成功の大きな要因となつているようです。又、それだけ県民の皆さんが積極的に「新生活運動」の実践に努力して居られる事を無言のうちに物語ついているわけです。

七つの長所

日光に乾燥させて、ふくれた物を使つようとした方が、衛生的な使い方です。もしあまり薄くなつたら、再び追加するよう、入れ口を簡単にくけておく必要があります。布紐の代りにこかチャックをつけておけば、わらの出入入れは至極簡単です。

ふとん布の薄い生地を使う時は、古い毛布の破れか古布を、わらとふとん地の間に入れて、わらを被うようにして入れておけば、わらの塵が外に出ないでできます。

わら布団の

わらを使つた敷ぶとんの長所を与げます。

①保温力があり、掛ぶとんが薄くても温い。

②農家の手持材料利用で安価にできます。

③エバソフや新しい綿に比べて弾力が少く、発育ばかりの子供の就寝中骨格の発育が正しくできます。

④材枠が入手し易く、山間地でも簡単に作れる。

⑤夜具の厚みが高くなり、掛ぶとんが垂れるので隙ができます。

⑥三単位にして運搬に便利な型にしているから、日光消毒も度々できてる處もあります。この冬を温く暖かく過ごすために皆さんにおすすめします。

⑦屋間は、ソファの替りとして使える。

たゞいま県下各地では、生活改良普及の指導のもとにこの改良敷布団がひろく普及されつゝありますが、婦人がふとん皮を縫えれば、男子が、わらを入れるというふうに共同作製で作つてある処もあります。この冬を温く暖かく過ごすために皆さんにおすすめします。

各地で好評です

県下の生活改善グループや4Hクラブ、部落婦人会では、老人や両親へ作つてあげ非常に喜ばれ、家族關係へ特に嫁姑の関係)がとても良くなつた実例もあちこちと見受けられます。植木町宝田では、戸毎に一、二枚農繁期前に作られた農繁期中の労働の疲れはその日に治すよう心がけられ、その結果部落中に好評を受け、寝台式に切り替えられた農家もあります。ではこの稻わら利用わらぶとんの作り方に移りましょう。

このわら利用の改良敷ぶとんの仕立て方は、従来の物の様に大型で動かすのに不便なものではなく次の四つの型があります。①出来上り寸法長さ五尺のものを、三つの単位に区切つて、切り離して作る。その出来上った物を三枚並べて敷き、これまで使つていた敷布とんを上に載せて使う方法②五尺の長さを三等分して折り重ねる三つ折式③三つ折り重ねる三つ折式④三

材料代は五百円位

①ふとん布出来上り寸法長さ一九〇cm(五尺)
幅九一cm(二尺四寸)厚み十二cm(三丈八尺)ヤール幅物で七、五ヤール(一丈八尺)ヤール幅物で六ヤール必要です。

②糸縫い糸ととち糸用として麻糸のようない毛布の破れか古布を、わらとふとん地の間に入れて、わらを被うようにして入れておけば、わらの塵が外に出ないでできます。

③布地は丈夫な物が良く木綿布か化織の目の詰つた物を選びます。

④布地が総用布で五百円から六百円

つ折式が運搬に重いのを改良して、二つだけ連続にして二つ折とし、他の一つだけを切り離して作る。④四つ折式(ソファに利用の時格好が良く安定する等あり、各家庭の押入の実情や運搬の輕重等を考へて型は各自に決めて下さい。

農家の暮し方をみてみますと、衣生活面では、いわゆる「よそゆきぎもん」だけにはよく氣を使いますが、ふだんの夜具は、薄くてかたい「せんべいぶとん」に身を縮めて、寒々とした暮しをしてる方も未だあるようです。今年こそは、ふだんの生活に重点をおいて、豊かな温い暮し方を工夫し、実行して行くよういたしました。そこで、敷ぶとんを作り、温く、心豊かな生活をしようではありませんか。